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2012年3月5日 星期一 之 关注控烟

人大代表质疑六年控烟成效
中国加入世界卫生组织控烟公约已有6年之久，仍未有一部国家级法律

对话

马力：控烟关键
在改变“政企不分”

“两会”陆续
开幕，长期关心控
烟的代表委员们
座谈。在这次座
谈会上，全国人大
代表、全国人大教
科文卫委员马力
对控烟成效提出
质疑。

讨论现场

“应尽快制定
公共场所禁烟法”
人大代表徐景龙呼吁制定“公共场所禁烟法”

本报讯 （记者吴鹏）今
年，全国人大代表、全国人大
教科文卫委员马力，带来了
针对中国在控烟方面履约不
作为的议案。

自 2006 年中国加入世
界 卫 生 组 织《烟 草 控 制 框
架 公 约》至 今 ，已 有 6 年
之 久 。 但 时 至 今 日 ，我 国
仍 无 一 部 国 家 级 的 控 烟
立法。

控烟《公约》六年
基本没实行

马力的议案分别针对“工
信部拒绝国内烟包警示标志”
和“工信部控烟履约不作为”。

她写道，为保护公众免
受烟草危害，第十届全国人
大常委会批准世界卫生组织

《烟草控制框架公约》（以下

简称《公约》），于2006年1月
9日在我国正式生效。

目 前 ，《公 约》生 效 已
六 年 多 ，为 什 么 以 工 信 部
为组长的部际协调领导小
组 基 本 不 作 为 ，以 致《公
约》规定的控烟措施，在我
国 基 本 没 有 实 行 。 目 前 ，
我 国 烟 草 产 销 量 不 降 反
升，严重危害人民健康，损
害国家形象。

她希望工信部向全国人
大代表作出回答和解释。

针对“工信部拒绝国内
烟包警示标志”，她同样引用

《公约》内容，认为工信部应
当责成国家烟草专卖局，在
中国境内销售的烟草制品包
装上印制大而明确、说明烟
草使用具体危害后果的文字
和图形警示，但是工信部却
一再拖延。

建议发改委任履
约组长

2007年，国务院成立“履
约领导小组”。工信部是“履约
领导小组”组长单位。作为《公
约》的缔约方，我国承诺去年1
月9日前在室内公共场所和室
内工作场所实现100%禁烟。

她认为，工信部在控烟履

约方面基本上无作为。马力
列出了至今未制定烟草控制
战略、至今未制定控烟立法规
划等六项不作为依据。

她建议国务院重新调
整“履约领导小组”，在“国
家烟草专卖局”与“中国烟
草总公司”没有分开之前，
不能作为“履约领导小组”
成员，并改为国家发改委担
任“履约领导小组”组长。

5 年 1700 多名代
表提控烟

新京报：为什么持续关
注控烟？

马力：我连续五年都提
了有关控烟的建议（议案），
我所在的（全国人大）教科
文委员会关于控烟的问题，
年年也在谈。但是一年过
去了，没有什么动作。现
在，国务院法制办“十二五”
立法计划里，也没有控烟立
法。

新京报：为什么对工信
部提出质疑？

马力：根源在哪里？就
在于烟草专卖局和烟草专
卖总公司，一套人马两个牌
子。它一边要增加产量，增
加利润，增加税收；一边要
减少销售。两个不同的，相
悖的目标，在一个人身上怎
么实现？肯定是部门利益
最大化。

所以，增加产量、税收、
利润是它的政绩，老百姓的
健康别忽视了。

有人跟我说，总共 2900
多 名 代 表 ，整 个 五 年 ，有
1700 多名代表提出过关于
控烟的议案，这是多大比
例？没有一个议案有这么
多人签署的。

建议食药监局管理卷烟

新京报：你对解决控烟
问题有什么建议？

马力：这种问题是体制
造就的。比如，考核烟草专
卖局没有把人口健康作为
指标。政企不分，制定政策
就会考虑利益。现在的问
题是垄断、利益格局难以打
破、政企不分，卷烟及添加
剂的管理及审批均由国家
烟草专卖局负责。

我想可以把相关职能整合
在一起，由国家食品药品监督管
理局对卷烟进行监督管理。

新京报：你往年提有关
控烟的建议和议案，工信部
如何回复呢？

马力：有的时候回复说，
政企不分是合理的，是现在
必须的体制。

新京报：工信部在控烟
上并非毫无作为。

马力：它做的都不是实
质性的。都是对利润没有
任何影响的。

比如调整卷烟价格，一定
要调低档烟的价格，这尤其对
低收入人群和青少年影响大。

新京报：对这次结果有
一个什么样的预期？

马力：现在先走程序吧，
如果能促进控烟也算达到
目的了。

依据：

1、至今未制定烟草控制战略。
2、至今未制定控烟立法规划。
3、至今未制定有效的烟包警示规定。
4、阻挠修改《广告法》。
5、烟草产量持续增长。
6、严重损害我国负责任大国的形象。

质疑：

1、《公约》在我国生效以来，国家层
面采取了哪些控烟措施？

2、为什么《公共场所禁烟法》至今未
列入“十二五”立法规划？

3、为什么国家控烟规划到现在还未
出台？

4、为什么烟草产量不降反升，工信
部对国家控烟工作做出了什么贡献？

5、为什么不采取被实践证明行之有
效的、被《公约》法律化了的控烟措施，例
如在烟包印有警示健康危害图形？

6、为什么明知《公约》规定广泛禁止
一切烟草广告、促销和赞助，人大代表又
连续四年提出修改《广告法》第十八条，
而国家烟草专卖局拒绝修订，作为上级
主管的工信部负有怎样的责任？

本版采写(除署名外)/本报记者 吴鹏

全国人大代表 马力

相关议案

“政府应主导控烟”
委员小组讨论热议控烟，拟联合提交提案

代表质疑控烟不力

本报讯 (记者蒋彦鑫)
公共场所内吸烟在很多国
家已经禁止，其危害已广为
人知。全国人大代表徐景
龙此次提交了〈关于制定公
共场所禁烟法〉的建议案。

徐景龙提出，在制定过
程中，要明确禁烟场所。如
影剧院和音乐厅的观众厅、
录像厅（室）、游艺厅（室）、
歌（舞）厅、音乐茶座室；宾
馆、饭店、招待所；公共交通
工具内及其等候室；医疗机
构的候诊室、治疗室、病房；
学校的教室、实验室等室内
教育活动场所，托幼机构的
幼儿活动场所；供老年人活
动和居住的场所；根据实际
需要，由卫生部确定的其他
禁止吸烟场所。

同时，要加强禁烟场所
的管理。对在禁止吸烟场
所内吸烟者，劝其停止吸烟

或离开该场所。对不听劝
阻者，应向当地卫生行政部
门举报。要依法保护被动
吸烟者的权利。在禁止吸
烟场所内，被动吸烟者有权
要求该场所内吸烟者停止
吸烟。被动吸烟者有权要
求禁止吸烟场所的所在单
位，履行法定职责，被动吸
烟者有向卫生行政部门举
报违法行为的权利。

要有明确执法处罚条
款。对违反禁烟法规定的
禁止吸烟场所的所在单位
或个人，由各级卫生部门根
据情节轻重分别处以警告、
限期改正、停业改正、罚款
等处罚。对拒绝、阻碍卫生
监督人员依法执行职务，或
使用暴力、威胁方法的，由
公安部门依法处理。对构
成犯罪的，由司法机关依法
追究其刑事责任。

本报讯 （记者郭少峰）
“你有吸烟的自由，但你不
能自由地吸烟。”昨日，全国
政协委员、北京市卫生局原
局长金大鹏在医疗卫生界
的小组讨论会上表示。他
挑起“控烟”话题，一时间险
些出现“抢话筒”的场面。

金大鹏指出，现有公共
场所禁烟范围不仅不符合
履约要求，也远不能满足有
效保护人们免受烟草烟雾
危害的需求。

沈中阳委员说，政府应
该成为控烟主体，不能指望
烟草企业自己减产。说到
这里，好几个委员接着说，

“两会”应率先禁烟，“大会
堂、各个会场的烟缸都应该

拿走。”
李森恺委员谈到了自

己的亲身经历，“烟草行业牵
扯到相当大的经济利益，有
一次我坐车经过许昌，经别
人指点才知道道路两旁两米
多高的植物全是烟草。”

看到大家讨论得十分
热烈，组长国家中医药管理
局局长王国强委员提议，控
烟牵扯的利益、部门及领域
众多，医药卫生两个小组应
该联合提交一份提案，再次
呼 吁 在 公 共 场 所 实 施 禁
烟。他的提议得到了热烈
响应。中国医学科学院肿
瘤医院院长赵平委员表态，

“我可以提供我国肺癌发病
率直线上升的准确数据。”
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建议人：马力

烟草的危害：

公开数字显示，我国是世界上
烟草生产和消费量最大的国家，分
别占到全球总量的三分之一以上，
居世界首位。目前，中国有3亿吸烟
者，共计有 7.38 亿不吸烟者遭受二
手烟危害，每年归因于吸烟相关疾
病的死亡人数高达120万，均居世界
第一。

去年，一份关于中国烟草使用与烟草控制的联合评估报
告《控烟与中国未来》发布。报告中指出，以百分制评价我国
对世界卫生组织《烟草控制框架公约》关键政策的执行情况，
我国平均得分仅为37.3分。和其他国家相比，我国的履约情
况处在100多个公约缔约国的最末几名。

背景


